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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 27 de outubro de 2023 

 

Aos 27 (vinte e sete) dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e três, no edifício 

dos Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os 

seguintes elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil 

e vinte e um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João 

Sampaio Tibo e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Isménia Maria Gomes Loureiro 

e António Manuel da Cunha Martins. ------------------------------------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas quinze horas.  

Logo a iniciar, o senhor Presidente agradeceu aos senhores vereadores por terem anuído 

ao seu pedido, para que esta reunião se realizasse às 15:00 (quinze) horas. Lembrou que 

a próxima reunião, do dia 10 (dez) de novembro, já será às 10:00 (dez) horas da manhã, 

sendo, também, nesse dia a abertura da Feira do S. Martinho, que decorrerá nos dias 10 

(dez), 11 (onze) e 12 (doze) de novembro. ------------------------------------------------------- 

Seguidamente, o senhor Presidente colocou a ata da reunião do Executivo do dia 13 

(treze) de outubro à consideração dos senhores vereadores e, não tendo havido qualquer 

reparo, foi a mesma posta a votação e aprovada por unanimidade. ------------------------- 

No período “antes da Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos senhores 

vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da delegação de 

competências da Câmara Municipal. -------------------------------------------------------------- 

Igualmente, deu conta do falecimento, que lamentou, de um irmão das funcionárias desta 

Câmara Municipal, D. Adelina e D. Elisabete Nicolau, bem como do pai da funcionária 

D. Rosa Clara, que presta serviço na Escola EB do Gerês. ------------------------------------  

Referiu, também, que o voto de pesar pelo falecimento do senhor Dr. Francisco de Assis 

Alves de Campos, que foi Conservador na Conservatória de Terras de Bouro, será 

presente na reunião de hoje. ------------------------------------------------------------------------ 

O senhor Presidente perguntou, depois, aos senhores vereadores se pretendiam usar da 

palavra para expor ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido que 

não. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Retomando a palavra, o senhor Presidente informou os senhores vereadores das 

atividades e iniciativas ocorridas e a decorrer no Município, tendo dito: -------------------- 
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- No dia 26 (vinte e seis) de outubro teve início, no Tribunal Administrativo de Braga, a 

audiência do processo nº 1818/19.6 BEBRG, estando a ser ouvidos os intervenientes e as 

testemunhas para julgamento da ação intentada por uma concorrente ao procedimento 

concursal aberto pela Câmara Municipal para admissão de pessoal na carreira e categoria 

de Assistente Operacional, no âmbito do PREPAV (Programa de Regularização 

Extraordinária dos Vínculos Precários na Administração Pública). Esta audiência foi 

suspensa, retomando no dia 7 (sete) de dezembro. ---------------------------------------------- 

- No âmbito da Geminação do Concelho de Terras de Bouro com a localidade francesa 

de Beausset, que já tem 10 (dez) anos, foi recebida uma delegação nos Paços do Concelho 

no dia 21 (vinte e um) de outubro. Esta delegação esteve no nosso Município durante 3 

(três) dias, tendo a Câmara Municipal, como anfitriã, possibilitado a visita à Piscina e ao 

Auditório Municipal, bem como à Basílica de S. Bento da Porta Aberta, finalizando com 

um passeio na Embarcação turística “Rio Caldo”, na barragem da Caniçada. No próximo 

ano, em maio, deslocar-se-á uma delegação de Terras de Bouro a Beausset. --------------- 

 

- O Dia do Município foi um dia memorável, tendo congregado um número significativo 

de autarcas, ex-autarcas e munícipes, bem como entidades convidadas, com particular 

destaque para a senhora Presidente da Associação Nacional de Municípios Portugueses 

(ANMP), Luísa Salgueiro, que presidiu às cerimónias, e para o senhor Presidente do 

Conselho Intermunicipal da CIM Cávado, Ricardo Rio. Nesta cerimónia comemorativa 

dos 509 (quinhentos e nove) anos da atribuição do Foral, por D. Manuel I, às Terras de 

Bouro, foram condecorados, com a Medalha de Honra do Concelho, os ex-presidentes de 

Câmara, António Afonso e Joaquim Cracel, e o ex-presidente da Mesa da Irmandade de 

S. Bento da Porta Aberta, D. Roberto Rosmaninho Mariz, Bispo Auxiliar na Diocese do 

Porto. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- No dia 30 de outubro vai realizar-se, no Auditório Municipal, uma sessão informativa 

sobre o cancro de mama, denominada “Tertúlia Rosa – da prevenção à cura”. Esta 

iniciativa, promovida pelo Município de Terras de Bouro no âmbito do movimento 

“Outubro Rosa”, tem como objetivo principal alertar as mulheres e a sociedade em geral 

para a importância da prevenção e do diagnóstico precoce do cancro de mama. A sessão 

será aberta à comunidade e terá como orador o Dr. Luís Castro, médico especialista em 

ginecologista e obstetrícia e cirurgião geral, e ainda os testemunhos de Célia Gonçalves, 

Teresa Gomes e Celina Teixeira, tês mulheres que, através da sua força, conseguiram 

vencer a doença. Pretende-se, desta forma, alertar a população para este problema de 

saúde, assim como para a extrema importância do diagnóstico precoce, através da 

apalpação e realização periódica de exames. ---------------------------------------------------- 

 

- No dia 8 (oito) de novembro reunirá o Conselho Local de Ação Social (CLAS), para 

apresentação do relatório de execução final do Projeto CLDS 4 GEIRA, que cessou a sua 

atividade no dia 30 (trinta) de setembro p.f. ----------------------------------------------------- 
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- A ceia de Natal dos funcionários e colaboradores da Câmara, na qual também participará 

o senhor Presidente da Assembleia Municipal, está marcada para o dia 14 (catorze) de 

dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três). ------------------------------------------------------ 

 

- No dia 7 (sete) de novembro, pelas 15:00 (quinze) horas, ocorrerá uma reunião do 

Conselho Geral da Associação Nacional dos Municípios Portugueses (ANMP), em 

Coimbra. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- Foi apresentado um pedido de esclarecimento à Comissão de Coordenação de 

Desenvolvimento Regional do Norte (CCDR-N) para que, no âmbito da transferência de 

competências para a Autarquia, no domínio da ação social, fosse informado se, através 

da rubrica Instalações e Equipamentos, é elegível a aquisição ou aluguer de um veículo 

de transporte, para afetação integral ao SAAS e RSI. Este veículo, absolutamente 

necessário, teria como finalidade a deslocação dos técnicos para a realização de visitas 

domiciliárias de avaliação, diagnóstico e acompanhamento das situações, reuniões com 

entidades locais/regionais e para execução de atividades planificadas para os parceiros do 

NLI e para os beneficiários do SAAS e RSI. ---------------------------------------------------- 

Como a resposta recebida foi inconclusiva e propuseram que este pedido de informação 

fosse dirigido ao Instituto de Segurança Social, entendeu-se pedir este esclarecimento à 

Associação Nacional de Municípios Portugueses. ---------------------------------------------- 

 

-  No dia 9 (nove) de novembro haverá uma reunião, no Centro Distrital de Braga da 

Segurança Social, da Comissão de Acompanhamento, no âmbito da transferência de 

competências no domínio da Ação Social. ------------------------------------------------------- 

 

- No dia 1 (um) de março de 2024 (dois mil e vinte e quatro) faz 20 (vinte) anos que foi 

instalado o Julgado de Paz em Terras de Bouro. A senhora Juíza, Dr.ª Liliana Teixeira, 

manifestou a vontade de, em colaboração com o Município, comemorar essa efeméride.  

 

- O peditório nacional da Liga Portuguesa Contra o Cancro vai ser realizado entre os dias 

1 (um) e 5 (cinco) de novembro, tendo-nos sido solicitada autorização para realizar, nos 

dias referidos e na nossa área concelhia, este peditório, bem como a divulgação do mesmo 

pelos meios habituais. A Câmara também irá contribuir, conforme anos transatos. -------- 

 

- Os Municípios de Amares, Terras de Bouro e Vila Verde promoveram, no dia 18 

(dezoito) de outubro, o I Fórum Intermunicipal para a promoção da saúde mental. Este 

Fórum contou com a participação de oradores de referência e painéis dirigidos a públicos 

distintos, colocando em destaque várias perspetivas científicas e técnicas, bem como a 

reflexão para as problemáticas associadas à saúde mental e à literacia da população em 

geral. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta iniciativa contou com a parceria da Ordem dos Psicólogos Portugueses, com a qual 

o Município de Terras de Bouro tem um protocolo de colaboração institucional para 

desenvolver ações de promoção da literacia em saúde mental e de avaliação dos riscos 

psicossociais. ----------------------------------------------------------------------------------------- 
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Esta primeira edição decorreu na Câmara de Amares, estando já agendada para 2024 (dois 

mil e vinte e quatro) a II edição que se realizará no nosso Município e em 2025 (dois mil 

e vinte e cinco) será em Vila Verde. -------------------------------------------------------------- 

- No âmbito do programa de educação ambiental realizou-se, no dia 24 (vinte e quatro) 

de outubro, na Porta do Parque Nacional do Campo do Gerês, uma atividade de educação 

ambiental. Esta atividade teve como parceiros a ADERE Peneda Gerês e o Município de 

Terras de Bouro e os destinatários foram os alunos do 6º (sexto) ano de escolaridade do 

Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro. --------------------------------------------------- 

 

-  O Município de Terras de Bouro, em conjunto com a Cinemateca Portuguesa 

(Cinemateca Júnior) e o Plano Nacional de Cinema, tem vindo a elaborar um plano de 

atividades para um público mais jovem, complementado com a exibição de filmes que 

têm sido passados no Museu de Vilarinho da Furna, gerando o envolvimento dos alunos 

do Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro e contando com a colaboração da 

Associação a “A Furna”, nas diversas oficinas. ------------------------------------------------- 

Estas oficinas, destinadas a públicos juvenis, procuram, de forma geral, ensinar a “ler” e 

a “fazer” cinema, como forma de alargar o conhecimento em torno da linguagem 

audiovisual. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Depois destas informações, o senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores 

vereadores se queriam usar da palavra, tendo instado o senhor Vice-Presidente, Adelino 

Cunha, como responsável pela Proteção Civil Municipal, a informar sobre eventuais 

ocorrências que tenham acontecido no território concelhio, durante este período de chuvas 

torrenciais. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O senhor Vice-Presidente, Adelino Cunha, tomou a palavra para falar das intempéries 

que têm assolado o nosso País e, referindo-se ao nosso território concelhio, concretizou: 

“Tendo em conta o que se tem ouvido e visto nas notícias, em Terras de Bouro não houve 

nada de especial, com exceção de alguns deslizamentos de terras e queda de muros, mas 

nada que implique grandes gastos. O caso mais relevante e de maior prejuízo foi no açude 

no rio Homem, em que, provavelmente devido a uma descarga na barragem de Vilarinho 

das Furnas, o caudal galgou o paredão e prejudicou a ponte metálica que culmina aquela 

obra. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O aviso laranja mantém-se, mas está tudo preparado para acudir a eventuais ocorrências.  

Há empreiteiros que se têm voluntariado e dado ajuda nalgumas situações, demonstrando 

uma grande solidariedade. A EIP (Equipa de Intervenção Permanente) da Associação 

Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Terras de Bouro, também está de piquete”. - 

 

O senhor Vereador António Cunha também pediu a palavra, tendo informado que “no dia 

21 (vinte e um) de outubro, o Centro de Formação do Alto Cávado (CFAC), a Escola 

Secundária de Vila Verde e o Agrupamento de Escolas de Terras de Bouro promoveram 

uma caminhada, na qual participei, entre a Portela do Homem e o Campo do Gerês, ao 

longo da orla esquerda da albufeira de Vilarinho das Furnas. Nesta caminhada 
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participaram 50 (cinquenta) pessoas, tendo o transporte sido disponibilizado pelo 

Município. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

Esta caminhada teve como objetivos explorar o património natural (fauna e flora), 

explorar o património arqueológico e sensibilizar para a preservação do património”. ----  

 

Depois destas intervenções, o senhor Presidente retomou a palavra, tendo agradecido aos 

senhores vereadores as informações prestadas. --------------------------------------------------  

Relativamente ao CFAC (Centro de Formação do Alto Cávado), o senhor Presidente 

informou que, estando este integrado nos Agrupamentos de Escolas de Amares, Terras 

de Bouro e Vila Verde, participou há tempos numa reunião, onde foi proposta a criação 

de uma orquestra juvenil, que terá a designação de “Orquestra Juvenil do Cávado”, 

ficando a aquisição dos instrumentos a cargo dos três municípios. --------------------------- 

 

Prosseguindo, o senhor Presidente passou à apresentação das Grandes Opções do Plano 

(GOP) e o Orçamento Municipal (OM) para o ano de 2024 (dois mil e vinte e quatro), 

tendo dito: --------------------------------------------------------------------------------------------- 

- A elaboração do orçamento para o ano de 2024 (dois mil e vinte e quatro) foi precedida 

de uma reunião preparatória. ----------------------------------------------------------------------- 

- O orçamento apresenta uma previsão global de 15.949.722,00 € (quinze milhões, 

novecentos e quarenta e nove mil, setecentos e vinte e dois Euros), valor este que ainda 

vai aumentar com o saldo da gerência do ano de 2023 (dois mil e vinte e três) e o que for 

atribuído pelo Orçamento de Estado. ------------------------------------------------------------- 

 

- Relativamente ao IMI (Imposto Municipal sobre Imóveis), a lei que permite mais 

deduções, em função do agregado familiar, foi publicada a 6 (seis) de outubro. A Câmara 

abdicará de um valor superior a oito mil euros desse imposto, desonerando, dessa forma 

a carga fiscal. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

 

- A verba para aquisição do barco elétrico para vigilância da albufeira da Caniçada já foi 

recebida, estando em curso a consulta ao mercado, para que se possa concretizar a 

compra. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

- Também a comparticipação para as obras na cascata de Fecha de Barjas (Cascata do 

Taihti), no lugar da Ermida, Freguesia de Vilar da Veiga, foi aprovada recentemente e vai 

integrar o orçamento. -------------------------------------------------------------------------------- 

 

- A empreitada referente à Ecovia de Souto, após um processo em tribunal, já teve 

resolução e foi celebrado contrato com a empresa Carmo para executar essa obra. -------- 

 

- No que diz respeito ao encargo com os vencimentos do pessoal, o senhor Presidente 

esclareceu que este comporta um aumento de 16% (dezasseis por cento), relacionado com 

o aumento do salário mínimo, bem como os aumentos decorrentes dos concursos. -------

- 
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- A previsão do saldo orçamental corrente é de 196.246,00 € (cento e noventa e seis mil, 

duzentos e quarenta e seis euros). ----------------------------------------------------------------- 

 

- Para o exercício financeiro de 2024 (dois mil e vinte e quatro) prevê-se a amortização 

de 389.428,00 € (trezentos e oitenta e nove mil quatrocentos e vinte e oito euros) e o 

pagamento de juros no valor de 155.726,00 € (cento e cinquenta e cinco mil setecentos e 

vinte e seis euros). ----------------------------------------------------------------------------------- 

 

- O senhor Presidente recordou que, quando chegou à Câmara Municipal, em 2017 (dois 

mil e dezassete), a dívida do Município era de 3.700.000,00 € (três milhões e setecentos 

mil euros) e, decorridos 6 (seis) anos e depois de tanto encargo assumido e já liquidado, 

a dívida contém-se em 4.360.000,00 € (quatro milhões trezentos e sessenta mil euros), 

sendo esta a previsão para 31 (trinta e um) de dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três).  

 

- Igualmente, deu conta que as transferências para as juntas de freguesia, que no último 

mapa apresentam o valor de 182.000,00 € (cento e oitenta e dois mil euros), tiveram um 

aumento significativo para o ano de 2024 (dois mil e vinte e quatro), passando para 

272.000,00 € (duzentos e setenta e dois mil euros). --------------------------------------------- 

 

- No que se refere ao Mapa de Pessoal, o senhor Presidente esclareceu que, para o ano de 

2024 (dois mil e vinte e quatro) está previsto um acréscimo de 8 (oito) lugares, pelo que, 

sendo atualmente de 299 (duzentos e noventa e nove) o nº de funcionários, poderá vir a 

ser de 307 (trezentos e sete) funcionários no próximo ano. ------------------------------------ 

 

- De igual modo, informou que, pelo atual estatuto de aposentação, até 2026 (dois mil e 

vinte e seis) 46 (quarenta e seis) funcionários passarão à situação de reforma. ------------- 

 

- Também deu conta que, numa eventual reorganização dos serviços, poderá vir a ser 

criada mais uma Divisão. --------------------------------------------------------------------------- 

 

- Quanto ao plano de atividades, o senhor Presidente reafirmou que este corresponderá ao 

estrito cumprimento do programa eleitoral. ------------------------------------------------------ 

 

- Por fim, agradeceu todo o trabalho que o senhor Dr. Paulo Antunes, como Chefe da 

Divisão Administrativa e Financeira dedicou à elaboração deste documento, bem como à 

sua equipa, tendo também agradecido os contributos de todos, incluindo das juntas de 

freguesia. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Neste contexto, o senhor Presidente referiu que, tanto o Partido O CHEGA, como o 

Partido Socialista (PS), apesar de lhes terem sido solicitados contributos, não os fizeram 

chegar. ------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Sendo dezasseis horas e trinta e cinco minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 

 


